



Julián Govea Basch
El estancamiento del descenso de la fecundidad en países de fecundidad intermedia. Evidencias del caso argentino,
México DF, El Colegio de México, 2013

Edith Alejandra Pantelides

Esta obra de Julián Govea Basch es una bienvenida contribución al conocimiento de la fecundidad argentina en décadas recientes. Se trata de un trabajo importante, exhaustivo y minucioso, originado en la tesis de doctorado del autor, la que, por su calidad, mereció ser publicada.

El libro tiene varias secciones bien diferenciadas. En una primera parte se analiza la transición demográfica argentina y sus componentes y se la ubica en el

Edith Alejandra Pantelides es Ph. D. en Sociología (Universidad de Texas en Austin, USA) e Investigadora principal del CONICET en el CENEP.

contexto internacional. El autor caracteriza la etapa en que se encuentran las distintas jurisdicciones y finaliza con el planteo del tema central del trabajo: el estancamiento del descenso de la fecundidad.

En la segunda sección, Govea Basch repasa algunas de las teorías que han tratado de explicar los cambios en la fecundidad, en particular los ocurridos en el país, y adopta la teoría de la transición demográfica como modelo contra el cual contrastar lo ocurrido en la Argentina. Enuncia también los temas que ocuparán el resto de la publicación: la dilucidación de la existencia de un aumento de la fecundidad que interrumpiría momentáneamente el estancamiento y las causas de este último.

La tercera sección está dedicada a dirimir la cuestión de si hubo o no un aumento de la fecundidad durante la década de 1970. El análisis de los datos provenientes de estadísticas vitales y de censos le permite al autor afirmar que hubo un pequeño incremento proveniente de las mujeres nacidas en la década de 1950 y, en menor medida, en la de 1940 y que dicho aumento no fue resultado de un cambio en el calendario de la fecundidad. Un cuidadoso escrutinio de los datos provinciales y regionales lleva a identificar dos tendencias –una al incremento y otra a la baja–, dependiendo del momento en que comenzó la transición de la fecundidad en cada unidad geográfica. Las últimas páginas de esta tercera sección se dedican a examinar cuáles podrían haber sido las causas de ese incremento

de la fecundidad, pasando revista a factores político-institucionales y demográficos.

La cuarta sección explora las hipótesis explicativas del estancamiento de la fecundidad en la Argentina luego de ubicar el análisis en la geografía de la tasa global de fecundidad a nivel departamental y provincial. Se analiza el grado de asociación de la pobreza material, la educación, la nupcialidad, el origen étnico y la previsión social con la fecundidad. Tras una crítica de los modelos de regresión lineal aplicados, se recurre al análisis factorial para construir índices destinados a ajustar tales modelos de regresión lineal. Los resultados se analizan a la luz de la hipótesis de la difusión espacial de la fecundidad.

Finalmente, en la quinta sección se recapitula el recorrido y los resultados del análisis y se hace una muy interesante lectura teórica de los mismos que se continúa en el epílogo.

Dado que el libro fue publicado en México, esperamos que este aporte fundamental al estudio de la fecundidad reciente se torne accesible a los investigadores, docentes y alumnos argentinos.